
№ 101 (6962)       3 ИЮНЯ        СРЕДА       2020 ГОД    WWW. VECHORKA. RU

Редакция газеты «Вечерний Ставрополь» 

ПРОДОЛЖАЕТ ПОДПИСКУ
на 2-е полугодие 2020 года
на газету «Вечерний Ставрополь»

ЦЕНА ПОЛУГОДОВОЙ ПОДПИСКИ:

4 РАЗА В НЕДЕЛЮ – 648 руб.;
номер с ТВ-программой – 378 руб.

Подписку по этим ценам осущест-
вляет только собственная служба до-
ставки редакции.

Если вы не получаете «Вечерку» 
сейчас, подпишитесь на текущее по-
лугодие, начиная с любого месяца.

ЗВОНИТЕ ПРЯМО СЕЙЧАС!

Также в службе доставки «Вечернего 
Ставрополя» можно оформить под-
писку на 2-е полугодие 2020 года на 
следующие издания:

•«Ставропольская правда»
   (810 руб.)
•«Комсомольская правда»-
 «толстушка» (660 руб.)
•«Аргументы и факты» 
   (1032 руб.)
•«Вестник ЗОЖ» (408 руб.)
•«Айболит. Здоровье. 
   Медицина» (498 руб.)
•«Круглый год: дом, сад, огород»
   (498 руб.)

Телефон для справок 

ВНИМАНИЕ! ВНИМАНИЕ!

23-66-68.

ДВА ДЕСЯТКА 
МЕРОПРИЯТИЙ
– Андрей Георгиевич, масш-

табный план защиты населе-

ния, социальных и промыш-

ленных объектов от большой 

воды реализуется уже не-

сколько лет. Все ли терри-

тории подключились к этой 

работе?

– Границы зон затопления или 
подтопления сегодня определены 
в 30 муниципалитетах, из которых 
24 уже внесли соответствующие 
изменения в документы террито-
риального планирования и градо-
строительного зонирования. По 
оперативным данным, Петровс-
кий, Георгиевский, Кировский, Не-
фтекумский, Советский городские 
округа, а также Кисловодск эти из-
менения внесут до конца года. Для 
зон, подверженных затоплению, 
установлен ряд ограничений, в 
частности, запрещено строитель-
ство, расширение домовладений 
и приусадебных участков.

– Какие территории в крае 

наиболее подвержены за-

топлению?

– Наиболее подвержена затоп-
лению территория Кавказских Ми-
неральных Вод. Отмечу, что привле-
чение из федерального бюджета 
средств на антипаводковые мероп-
риятия определяется прежде все-
го активностью администраций на 
местах. Так вот, самый неактивный 
муниципалитет в этом плане – Ми-
нераловодский городской округ.

С 2016 года при министерстве 
работает экспертный совет, кото-
рый оценивает мероприятия по 
защите населения от негативно-
го воздействия вод для включе-
ния их в подпрограмму «Развитие 
водохозяйственного комплекса» 
краевой госпрограммы «Охрана 
окружающей среды». Совет рас-
сматривает предложения органов 
местного самоуправления. Вся 
информация о его работе раз-
мещена на сайте министерства в 
разделе «Водные ресурсы».

– Противопаводковые ме-

роприятия требуют немало-

На Ставрополье 
продлили срок 
подачи заявлений
в детский сад 
до 6 июня
В связи с действием режима 
самоизоляции комитет обра-
зования администрации го-
рода Ставрополя продлевает 
дистанционный приём заяв-
лений на определение ребен-
ка в детский сад до 6 июня 
2020 года. 
Образцы заявлений и не-

обходимых документов можно 
найти на сайте комитета. Доку-
менты надо отсканировать или 
сфотографировать, затем на-
править по адресу электронной 
почты: komplektovanie_2020@
stavadm.ru.

Кроме того, до 6 июня по-
дать заявление на определение 
ребенка в детский сад можно в 
комитете образования адми-
нистрации города Ставрополя 
по адресу: ул. Шпаковская, 85, 
предварительно записавшись 
по телефонам: 75-73-66, 77-93-
05, 75-71-32.

Предпринимателям 
в столице 
Ставрополья 
помогут 
в становлении 
и развитии бизнеса
Уже не первый год бизнесме-
ны Ставрополя смогут претен-
довать на субсидии из город-
ского бюджета. В нынешних 
экономических условиях это 
особенно актуально. Прием 
заявок стартует сегодня, 3 
июня 2020 года. 
Для начинающих предприни-

мателей, развивающих бизнес в 
сфере производства товаров и 
оказания услуг, запланирована 
финансовая поддержка в разме-
ре до 200 тысяч рублей. А вот те, 
кто уже открыл свое дело, могут 
претендовать на поддержку до 
400 тысяч рублей. Помощь пре-
доставляется на возмещение 
части затрат на приобретение 
оборудования, механизмов, 
транспорта и сырья. 

Приоритетными в обоих слу-
чаях будут такие направления, 
как обрабатывающие произ-
водства, защита окружающей 
среды, спорт, образование, ту-
ризм, бытовые услуги.

Заявки и комплект докумен-
тов предоставляются в комитет 
экономического развития адми-
нистрации Ставрополя в бумаж-
ном и электронном виде (CD, 
USB Flash, каждый документ в 
виде отдельного файла) по ад-
ресу: город Ставрополь, улица 
К. Хетагурова, 8, кабинет 108, 
с понедельника по пятницу с 09 
час. 00 мин. до 18 час. 00 мин.

Контактные телефоны: 74-
89-38, 99-07-81; адрес элект-
ронной почты otdelmsp@mail.ru.

БЕРЕГ ПРОЧНЫЙ, БЕРЕГ ЧИСТЫЙ
безопасность

го финансирования. Сколько 

денег на эти цели пошло в 

прошлом году и сколько за-

планировано на этот?

– На 2019 год в подпрограмме 
«Развитие водохозяйственного 
комплекса» было предусмотрено 
мероприятий на сумму более 700 
млн руб., в том числе министерс-
твом выполнены мероприятия по 
укреплению берегов и расчисткам 
русел рек на 445,7 млн рублей. Из 
федерального бюджета краю вы-
делили 396,4 млн рублей и почти 
50 млн из краевого.

Проделан большой объем ра-
бот. В частности, построены бере-
гоукрепительные сооружения на 
реке Подкумок в Кисловодске, на 
Кубани в Невинномысске, на реках 
Подкумок и Большой Ессентучок в 
поселке Белый Уголь, на реке Под-
кумок в Ессентуках и Кисловодске. 
Кроме того, выполнены работы по 
капитальному ремонту трех бесхо-
зяйных гидротехнических соору-
жений: два в селе Александровс-
ком и его окрестностях и на реке 
Ладовская Балка одноименного 
села в Красногвардейском райо-
не. Также занимались расчистка-
ми на Подкумке и Золке подразде-
ления Росводресурсов.

В этом году министерством за-
планировано выполнение 22 ме-
роприятий на общую сумму более 
747 млн рублей. Из федерального 
бюджета на эти цели будет выде-
лено 594,4 млн рублей и почти 153 
млн из краевого.

РАБОТА 
С ВОЛОНТЁРАМИ 
ВПЕРЕДИ
– Во время наводнения 2017 

года много бед наделал Под-

кумок, и теперь ей, надо по-

нимать, реке, особое вни-

мание. Что уже сделано для 

безопасности? 

– Берега реки Подкумок от Кис-
ловодска до Ессентуков укреплены 
бетоном и габионами. Расширено 
русло, что обеспечит беспрепятс-
твенное прохождение паводка. И 

конечно же, установлены зоны за-
топления и водоохраны.

– Какие еще реки в крае нуж-

даются в срочном укрепле-

нии берегов или расчистке?

– Такая проблема есть практи-
чески во всех населенных пунктах, 
расположенных на берегах рек и ба-
лок. Нужно ограничить застройки и 
распашки прибрежных полос. Дру-
гая проблема – это свалки, которые 
также наносят ущерб сложившейся 
экосистеме водных объектов.

Отмечу, что паводковый сезон 
в крае наступает с конца апреля и 
длится до июля. Минувшая зима 
выдалась теплой, без осадков, 
объем воды в основных речных ар-
териях составляет сегодня около 
половины среднегодовой нормы. 
Но недооценивать опасность не 
стоит – в случае обильных ливней 
может образоваться паводок.

– Если говорить о «большой 

чистке» прибрежных полос, то 

помимо специалистов Мин-

природы к этой работе всегда 

присоединяются волонтеры, 

например в рамках акций «Вода 

России» и «Чистые берега Кав-

каза». В этом году из-за режи-

ма самоизоляции акции пере-

несут?

– На территории Ставрополья 
модератором добровольческих 
акций всегда выступает наше ми-
нистерство, но в этом году их про-
ведение отложено. Вместе с тем 
все муниципалитеты оповещены, 
что как только будет определена 
дата начала акций, мы сообщим 
об этом на сайте министерства и 
через средства массовой инфор-
мации. Так что большая совмес-
тная работа с волонтерами у нас 
еще впереди.

МОНИТОРИНГ 
ВЕДЁТСЯ 
КРУГЛОСУТОЧНО
– В крае введен противо-

пожарный режим. Давайте 

напомним читателям, какие 

меры реагирования он пре-

дусматривает?

– Особый противопожарный 
режим введен на территории ре-
гиона, напомню, в соответствии 
с постановлением правительства 
края от 29 апреля этого года. В 
частности, чтобы обеспечить этот 
режим на землях лесного фонда, 
лесхозы должны своевременно 
выполнять мероприятия по про-
тивопожарному обустройству ле-
сов. Требуется постоянная готов-
ность сил и средств к выезду для 
тушения лесных пожаров. Также 
необходимо иметь резервное 
противопожарное оборудование, 
инвентарь и обеспечить круглосу-
точную работу региональной дис-
петчерской службы министерства.

– Обеспечить круглосуточ-

ный мониторинг лесных и 

ландшафтных пожаров по 

всей территории края, ду-

маю, непросто. Как он орга-

низован?

– Мониторинг пожарной опас-
ности в лесах включает ежеднев-
ное наземное патрулирование в 
соответствии с классами пожар-
ной опасности и погодных усло-
вий. Нужно обслужить 112 марш-
рутов, протяженностью без малого 
2900 километров. Именно в дис-
петчерскую службу минприроды 
в телефонном режиме поступает 
информация о лесных, ландшафт-
ных пожарах, нарушениях лесного, 
природоохранного законодатель-
ства, о паводкоопасной ситуации 
на водных объектах.

Кроме того, используются 
данные космического монито-
ринга информационной системы 
дистанционного мониторинга 
ИСДМ-Рослесхоз. Это весьма 
эффективный подход: с начала 
года системой космического мо-
ниторинга на территории края 
было обнаружено 1034 ланд-
шафтных пожара на площади бо-
лее 18 тысяч гектаров.

Каждая такая «горячая точка» 
отрабатывается диспетчерами 
совместно с наземными патруль-
ными лесхозов, охотинспектора-
ми, дежурными службами МЧС. 
При необходимости обеспечивает-
ся взаимодействие и координация 
ведомств для пожаротушения.

– Андрей Георгиевич, лесхо-

зы могут сами справиться с 

небольшим возгоранием без 

привлечения пожарных ко-

манд? 

– Обнаружение и тушение лес-
ных пожаров возложено на десять 
лесхозов, в распоряжении кото-
рых имеется 110 человек, а также 
102 единицы техники. Да, им по 
силам справиться с возгорания-
ми в лесах без привлечения по-
жарных. В случае же объявления 
ЧС предусмотрено привлечение в 
помощь подразделений пожарной 
охраны и аварийно-спасательных 
формирований.

Пользуясь случаем, призываю 
граждан соблюдать элементарные 
правила пожарной безопасности 
не только в лесу, но и на приуса-
дебных участках, личных огоро-
дах, дачах, вблизи которых нельзя 
выжигать траву, а бытовой мусор 
следует утилизировать без ис-
пользования огня.

Управление 

по информационной 

политике аппарата 

правительства 

Ставропольского края.

После разрушительного па-
водка в 2017 году губерна-
тор Владимир Владимиров 
поручил не только органи-
зовать работу по оказанию 
помощи землякам, но и 
запланировать ряд проти-
вопаводковых мероприя-
тий на перспективу. В их 
числе – подготовка регла-
ментирующих документов 
по определению в крае зон 
подтопления. О результа-
тах этой работы, а также о 
введении особого проти-
вопожарного режима нам 
рассказал министр при-
родных ресурсов и охраны 
окружающей среды Став-
ропольского края Андрей 
Хлопянов. 
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НА СТАВРОПОЛЬЕ В ВЫХОДНЫЕ
ПРОДОЛЖЕНА РАЗДАЧА ПРОДНАБОРОВ
Нуждающиеся жители края получили свыше 296,5 тысячи продовольственных корзин.
В Ставропольском крае, по данным на 30 мая, малообеспеченным категориям граждан доставлено 

296 620 продуктовых наборов. Раздача продовольственной помощи продолжилась в выходные дни. 
Она предназначена для многодетных семей; семей с детьми-инвалидами; одиноких матерей; ма-

лообеспеченных пенсионеров, состоящих на учете в органах соцзащиты. 
Продуктовые наборы закуплены на средс-

тва жертвователей Фонда соцподдержки на-
селения в рамках волонтерской инициативы 
«Доброе сердце». 

Краевой Фонд в общей сложности рас-
пределит 151 тыс. продуктовых наборов, 
еще 19 тыс. направит торговая сеть ООО 
«Тандер». 

Ранее по поручению губернатора завер-
шилась раздача 111 071 продуктового набо-
ра льготным категориям школьников. Еще 
28 тысяч наборов получили малоимущие 
пенсионеры от волонтеров-медиков, сооб-
щает управление по информполитике пра-
вительства Ставропольского края.

ВСЕРОССИЙСКИЙ 
«ВЫПУСКНОЙ ВЕЧЕР» 

Министерство просвещения рекомендовало регионам провести 27 июня 
мероприятия, посвященные выпускникам школ 2019/20 учебного года. Цен-
тральным мероприятием станет общефедеральный «Выпускной вечер», ко-
торый охватит своей программой все регионы страны, а в финальную часть 
программы войдет популярный ежегодный фестиваль «Алые паруса».

В этом году около 700 тысяч школьников оканчивают 11 классов. В це-
лях защиты здоровья учащихся и педагогов большинство мероприятий 27 
июня будут проходить в онлайн-режиме. 

Очные мероприятия могут пройти в регионах, вышедших к тому мо-
менту на третий этап снятия ограничений, связанных с распространени-
ем коронавируса, но в строгом соответствии со всеми предписаниями 
Роспотребнадзора. Также при соблюдении требований и предписаний 
Роспотребнадзора проведение очных выпускных возможно по окончании 
экзаменационной кампании ЕГЭ. Данные рекомендации будут направле-
ны во все регионы страны. 

За предыдущие сутки в крае выявили 
еще 85 больных новой коронавирусной 
инфекцией. Двое больных умерли. А все-
го с начала пандемии зарегистрировано 
2653 инфицированных COVID-19, в том 
числе 227 детей. В 49 случаях болезнь 
закончилась летальным исходом.

Большая часть инфицированных – бес-
симптомные носители. Но это вовсе не ума-
ляет «зловредность» вируса, который, как 
показала жизнь, серьезнее вируса гриппа.

За время пандемии выздоровел уже 
1131 человек, но еще больше продолжают 
болеть – на вчерашний день таковых было 
1432 пациента. У 39 из них болезнь проте-
кает в тяжелой форме, у 231 – состояние 
средней степени тяжести.

Лаборатории края работают в ежеднев-
ном режиме, наращивая объемы тестиро-
вания на COVID-19 – с начала пандемии по 
показаниям они провели уже 91756 иссле-
дований по диагностике новой коронави-
русной инфекции. 

 В алгоритме «выявить-изолировать» 
самый главный фактор – время, который 
может прервать распространение вируса. 
В крае продолжается выявление контак-
тных лиц, которые сразу обследуются. На 
особом контроле медиков – прибывающие 
из-за рубежа. За последние сутки на Став-
рополье вернулись 53 человека. И, нуж-
но отметить, поток не останавливается. 
Несколько слов об эпидситуации – в раз-
резе территорий согласно карте распро-
странения COVID-19 в Ставропольском 
крае на утро 2 июня, размещенной на ре-
сурсе краевой службы Роспотребнадзо-
ра. Эти данные в течение дня меняются, а 
также подвергаются корректировке после 
уточняющей информации. 

 По данным на 2 июня, больше всего 

выздоровевших в Ставрополе —132, Не-
винномысске – 94, Пятигорске – 150, в Ко-
чубеевском районе – 119. В этих же тер-

риториях по-прежнему и наибольшее 

количество заболевших. На вчерашний 

 Медикам краевого центра специализированных 
видов медицинской помощи №1 передали партию защитных экранов. 

COVID-19 на Ставрополье: новые данные

день общее число больных COVID-19 в 
Ставрополе возросло до 326, в Пятигорс-
ке – 295, Невинномысске – 185. На обяза-
тельной самоизоляции в этих территориях 
соответственно 530, 220 и 817. В Кочубе-
евском районе с начала пандемии заре-
гистрировано 204 случая заражения новой 
коронавирусной инфекцией, 358 человек 
находились на обязательной самоизоля-
ции. За ним следует Нефтекумский район 
– соответственно 141 и 262. Наименьшее 

число выявленных больных COVID-19 в 

Красногвардейском районе. На вчераш-
ний день здесь было зарегистрировано 
всего семь инфицированных.

Об эпидситуации у наших соседей. 

За сутки в Дагестане от коронавируса 

умерли 11 человек. Республика по суточ-
ной смертности опустилась на одну строч-
ку, занимая третье место в траурном «рей-
тинге» после Москвы и Московской облас-
ти среди 35 регионов, где зафиксированы 
летальные исходы. За все время пандемии 
здесь умер 271 больной. По количеству 
инфицированных республика вот уже не-
сколько дней не поднимается выше шес-
той строчки среди 85 субъектов России. По 
состоянию на 2 июня здесь было зарегис-
трировано 5228 случаев COVID-19, в том 
числе новых за предыдущие сутки – 132, а 
выздоровело всего пятнадцать больных. 

 В Северной Осетии за минувшие сут-
ки умерли шесть пациентов, в Кабардино-

Балкарии – три. В Краснодарском крае 
и Астраханской области зарегистриро-
вано по три летальных случая, в Ингуше-

тии и Ростовской области – по два. 
Ростовская область по-прежнему вхо-

дит в десятку регионов с наибольшим ко-
личеством зараженных COVID-19, занимая 
седьмое место среди 85 регионов. С нача-
ла пандемии здесь зарегистрировано 5195 
инфицированных новым коронавирусом, 
в том числе за предыдущие сутки – 253, 
40 больных скончались. Выздоровели за 
сутки 92 больных. В Краснодарском крае 

выздоровевших за сутки больше, чем за-
болевших: 94 против 79. А всего инфици-
рованных – 3987, 36 больных умерли.

В нынешней ситуации медики, ежеднев-
но работающие в тесном контакте с инфи-
цированными COVID-19, в первых рядах 
риска по заражению. Чтобы минимизиро-
вать его, а также поддержать прикумских 
врачей, на базе Буденновского центра 
молодежного инновационного творчества 
«Футурион» были изготовлены специаль-
ные защитные экраны. Они созданы на 
лазерных станках, из легких и безопасных 
материалов – полиэтилентерефталата и 
оргстекла. Первую партию экранов – 200 
штук – уже передали краевому Центру спе-
циализированных видов медицинской по-
мощи №1, специалисты которого сейчас 
трудятся в условиях возросшей нагрузки.

 Как отметил в Инстаграме губернатор, в 
нашем крае немало людей и предприятий, 
которые готовы помочь медикам с мате-
риалами и начать производство у себя за-
щитных средств.

Защитные экраны и комплектующие для 
медоборудования уже изготавливаются на 
базах других Центров молодежного инно-
вационного творчества Ставрополья. В их 
числе – железноводский «Луч», пятигорский 
«HI-Tech Импульс», ставропольский «Век-
тор». Владимир Владимиров выразил бла-
годарность всем, кто не остался в стороне и 
сегодня вносит свой вклад в эту работу.

Начиная с конца мая количество новых 
случаев COVID-19, регистрируемых за сут-
ки, не опускается ниже 80. Темп прироста 
заражений держится практически на од-
ном уровне. Эпидпроцесс продолжается. 
И конечно, нам хочется, чтобы он остано-
вился. Но прервать цепочку заражения без 
ответственности каждого из нас не полу-
чится. Помните об этом перед выходом на 
улицу, предпринимайте меры безопаснос-
ти начиная с подъезда своего дома. 

Лариса ДЕНЕЖНАЯ. 

Фото пресс-службы

 администрации 

Буденновского района.

С 1 ИЮНЯ СЕМЬИ С ДЕТЬМИ ОТ 3 ДО 16 ЛЕТ 
НАЧАЛИ ПОЛУЧАТЬ ЕДИНОВРЕМЕННЫЕ ВЫПЛАТЫ
Более 191 000 заявлений на единовременную выплату поступило от семей с детьми от 3 до 16 лет 
на Ставрополье через портал Госуслуг и клиентские службы Пенсионного фонда. На Ставрополье 
более 400 000 детей претендуют на данную выплату.
Единовременная выплата в размере 10 тыс. рублей 

предоставляется на каждого ребенка, которому в пе-
риод с 11 мая по 30 июня 2020 года исполнилось от 3 
до 16 лет.

Выплата осуществляется с 1 июня. Подать заяв-
ление можно вплоть до 1 октября. Поддержка семей 
обеспечивается в качестве дополнительной помощи 
в условиях сложившейся эпидемиологической обста-
новки.

Выплата не уменьшает размер материнского капи-
тала и не учитывается в доходах семьи при определе-
нии права на другие меры социальной помощи.

Чтобы получить средства, достаточно подать заяв-
ление в личном кабинете на портале Госуслуг. Никаких дополнительных документов заявителю пред-
ставлять не нужно. В случае необходимости ПФР самостоятельно запросит все сведения.

Заявление также принимается в клиентских службах Пенсионного фонда и многофункциональных 
центрах.

Опекуны и попечители, которые воспитывают детей от 3 до 16 лет, также могут получить едино-
временную выплату, для этого им нужно подать заявление лично в ближайшей клиентской службе 
Пенсионного фонда или в МФЦ.

В связи с мерами по предупреждению распространения коронавирусной инфекции рекомендуем 
обращаться в ПФР по предварительной записи. Назначить дату и время посещения клиентской службы 
можно по телефону контакт-центра: (8652)94-21-15, а также по телефонным номерам управлений ПФР, 
указанным на сайте в разделе «Контакты региона», сообщает пресс-служба Отделения ПФР по СК.

– Выпускной бал – прекрасная традиция, она объединяет одиннадца-
тиклассников, их родителей и педагогов. Теплые эмоции, пережитые на 
выпускном, добрые слова, счастливые моменты – это те воспоминания, 
которые будут греть всю жизнь, давать силы и воодушевлять. Поэтому мы 
обязаны сохранить эту традицию для ребят. При этом ни в коем случае 
нельзя допустить, чтобы этот праздник омрачился заболеванием кого-то 
из детей или педагогов. К сожалению, в большинстве регионов еще со-
храняется опасная эпидемиологическая обстановка. На протяжении всех 
школьных лет мы заботимся о детях, помогаем получать знания, разви-
вать таланты, воспитываем и учим принимать ответственные обдуман-
ные решения, учим безопасной жизни. И сейчас мы как раз показываем 
пример, как это делать: оценив ситуацию, рекомендуем в июне отметить 
выпускной онлайн, а в начале осени отпраздновать традиционно в более 
живом и тесном формате. Согласитесь, ведь важнее дух праздника, чем 
его формальная дата, из-за которой не стоит рисковать здоровьем, – от-
метил министр просвещения Сергей Кравцов. 
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П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

25.05.2020                                г. Ставрополь                                        № 726 

Об утверждении Порядка очередности финансиро-

вания приоритетных расходов бюджета города Ставро-

поля, а также расходов бюджета города Ставрополя, не 

относящихся к приоритетным расходам

 В соответствии с пунктом 10 решения Ставропольской го-
родской Думы от 06 декабря 2019 г. № 403 «О бюджете города 
Ставрополя на 2020 год и плановый период 2021 и 2022 годов»

ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. Утвердить Порядок очередности финансирования 

приоритетных расходов бюджета города Ставрополя, а так-
же расходов бюджета города Ставрополя, не относящихся к 
приоритетным расходам, согласно приложению.

2. Настоящее постановление вступает в силу на следу-
ющий день после дня его официального опубликования в 
газете «Вечерний Ставрополь».

3. Контроль исполнения настоящего постановления ос-
тавляю за собой.

Временно исполняющий полномочия главы города 

Ставрополя глава администрации Промышленного 

района города Ставрополя Д.Ю. Семёнов

Сегодня «Вечерка» публикует ответы на 
вопросы граждан о порядке начисления 
платы за жилищно-коммунальные услуги, 
которые подготовили специалисты управ-
ления Ставропольского края – государс-
твенной жилищной инспекции.

– Обязана ли я подавать показания 

счетчиков в ТСЖ, если я уже пода-

ла их в личном кабинете на портале 

«Мастер денежных расчётов»? И за-

конно ли будет начисление по нор-

мативу, если я не буду подавать их в 

ТСЖ?

– Согласно действующему жилищному 
законодательству потребитель не обязан, 
но имеет право подавать показания испол-
нителю коммунальных услуг. Напомним, что 
делать это следует не позднее 25-го числа 
расчётного месяца. В случае отсутствия 
показаний расчет платы за коммунальные 
услуги осуществляется следующим обра-
зом: три периода исходя из вашего сред-
немесячного объёма потребления, ресур-
са, затем – по нормативам потребления 
– с учетом повышающего коэффициента. 
Если вы в положенный срок подали пока-
зания исполнителю услуги онлайн через 
личный кабинет на портале расчетно-кас-
сового центра, то исполнитель обязан ис-
пользовать их при расчете оплаты. Однако 

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ СОБСТВЕННИКОВ МКД: 
ЕСТЬ ИЗМЕНЕНИЯ В ЖИЛИЩНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ РФ
До 1 января 2021 года продлен срок проведения в 2020 году годового общего собрания собственников поме-
щений в МКД. Его можно отложить, даже если ранее было принято решение о проведении годового собрания не 
позднее второго квартала года, следующего за отчетным. 
Данное положение введено Федеральным законом № 156-ФЗ, вступившим в силу 25 мая 2020 года. Вместе 

с тем напомним, что отчеты об исполнении договора управления и отчеты правления ТСЖ должны быть разме-
щены в государственной информационной системе жилищно-коммунального хозяйства в сроки, установленные 
законодательством.

Кроме того, законом уточнен порядок проведения первого общего собрания в форме заочного голосования 
с использованием государственной информационной системы жилищно-коммунального хозяйства или создан-
ной для этих целей региональной информационной системы, сообщает пресс-служба управления Ставрополь-
ского края – государственной жилищной инспекции.

НА СТАВРОПОЛЬЕ 
СТАРТОВАЛА ПОДГОТОВКА 
К ОТОПИТЕЛЬНОМУ 
СЕЗОНУ – 2020/2021
В ближайшее время управляющие организации и ТСЖ края 
на основе результатов весеннего осмотра и недостатков, 
выявленных за прошедший период, должны составить план-
график подготовки многоквартирных домов к эксплуатации 
в зимних условиях. Затем его утверждают органы местного 
самоуправления.
Что включает в себя подготовка дома к зиме? Перечень 

работ приведен в пункте 2.6 Правил и норм технической экс-
плуатации жилищного фонда, утвержденных постановлением 
Госстроя РФ от 27.09.2003 № 170. Так, лицо, ответственное за 
содержание жилищного фонда, обязано:

– устранить неисправности стен, фасадов, крыш, перекры-
тий, оконных и дверных заполнений, а также отопительных пе-
чей, дымоходов, газоходов, внутренних систем тепло-, водо- и 
электроснабжения и установок с газовыми нагревателями;

– привести в технически исправное состояние территорию 
домовладений с обеспечением беспрепятственного отвода 
атмосферных и талых вод от отмостки, от спусков (входов) в 
подвал и их оконных приямков;

– обеспечить надлежащую гидроизоляцию фундаментов, 
стен подвала и цоколя, лестничных клеток, подвальных и чер-
дачных помещений, машинных отделений лифтов.

Кроме того, необходимо провести гидравлические испы-
тания, ремонт, поверку и наладку всего комплекса устройств, 
обеспечивающих бесперебойную подачу тепла в квартиры. 
Напоминаем, что непроведение лицензиатом испытаний на 
прочность и плотность, промывки и регулировки систем отоп-
ления в целях надлежащего содержания систем теплоснабже-
ния МКД относится к грубым нарушениям лицензионных тре-
бований (ПП РФ от 28.10.2014 № 1110).

Проведение указанных мероприятий подтверждается пас-
портом готовности дома к эксплуатации в зимних условиях.

– Управляющим организациям, ТСЖ, ЖСК и ЖК направлены 
информационные письма с разъяснением порядка подготов-
ки жилищного фонда к эксплуатации в осенне-зимний период. 
Далее госжилинспекция будет осуществлять мониторинг его 
соблюдения. Начиная с июня, в рамках всех выездных мероп-
риятий инспекторы управления контролируют в том числе ход 
подготовки многоквартирных домов к зиме, – прокомментиро-
вал начальник управления СК – ГЖИ (государственной жилищ-
ной инспекции) Сергей Соболев.

 288 МЛН РУБЛЕЙ
ПОЛУЧИТ СТАВРОПОЛЬЕ 
НА ПОДДЕРЖКУ СФЕРЫ 
ПО ОБРАЩЕНИЮ 
С ОТХОДАМИ
Средства поступят в край в соответствии с распоря-
жением Правительства РФ № 1449-р от 29 мая 2020 
года. Документ предусматривает выделение регио-
нам из федерального бюджета в общей сложности 
9,25 млрд рублей на обеспечение мер поддержки ре-
гиональных операторов в сфере обращения с твер-
дыми коммунальными отходами.
Финансирование получат регионы, выполнившие 

все условия по организации работы региональных опе-
раторов по обращению с твердыми коммунальными 
отходами (ТКО). Средства будут распределяться про-
порционально объему необходимой валовой выручки, 
установленной для каждого регионального оператора, 
но не более 20 процентов от суммы, установленной для 
них необходимой валовой выручки, рассчитанной за 
три месяца (апрель – июнь) 2020 года.

Ставрополье из этой суммы получит 288 млн руб-
лей. Они пойдут на меры по стабилизации финансового 
положения региональных операторов по обращению с 
ТКО, работающих в Ставропольском крае. Претендо-
вать на свою часть субсидии регоператоры смогут лишь 
после документального подтверждения понесенных за-
трат в период ограничений по COVID-19. 

заметим, что ТСЖ тоже необходимы эти 
сведения для учета объема потребленно-
го коммунального ресурса на содержание 
общего имущества.

– Законны ли платежки за капиталь-

ный ремонт многоквартирных домов 

в период самоизоляции?

– Обязанность уплаты взносов за капи-
тальный ремонт установлена Жилищным 
кодексом РФ. Она не отменялась.

– Если мораторий действует на за-

долженности, образовавшиеся 

после начала нерабочих дней, то 

на задолженность, возникшую до 1 

марта, сейчас пеня продолжает на-

числяться?

– С 6 апреля 2020 года в соответствии 
с постановлением Правительства РФ от 

02.04.2020 № 424 начисление пени испол-
нителями коммунальных услуг при наличии 
у потребителя задолженности за жилищ-
но-коммунальные услуги будет являться 
незаконным. При этом пени, предъявляе-
мые исполнителем ранее, не пересчиты-
ваются.

– У нас в платёжке появилась гра-

фа: вознаграждение председателю 

дома. Это законно?

– Решение о выплате вознаграждения 
членам совета многоквартирного дома, в 
том числе его председателю, может быть 
принято общим собранием собственни-
ков. Такое решение должно содержать ус-
ловия и порядок выплаты вознаграждения, 
а также порядок определения его размера. 
Если вы не принимали участия в этом соб-
рании или голосовали против принятия та-
кого решения, вы вправе обратиться в суд 
и обжаловать его. Кроме того, вы можете 
инициировать новое собрание собствен-
ников для пересмотра решения.

– Если один из жильцов дома обра-

тился в ГЖИ с жалобой на неправиль-

ный расчет платы за содержание 

жилого помещения и коммунальные 

услуги и оказался прав, перерасчет 

сделают только ему или всем ос-

тальным тоже?

– В случае если проверка выявит нару-
шения в расчете размера платы за жилищ-
но-коммунальные услуги, исполнителю бу-
дет выдано предписание о производстве 

перерасчета размера платы по всем жи-
лым и нежилым помещениям МКД.

– Мне предъявили задолженность по 

коммунальным услугам, а я все оп-

лачивал. Что делать?

– Вам необходимо собрать все докумен-
ты, подтверждающие произведенную вами 
оплату за коммунальные услуги, и обра-
титься к исполнителю коммунальных услуг. 
Согласно п. 31 постановления Правитель-
ства РФ от 06.05.2011 № 354 исполнитель 
коммунальных услуг при обращении пот-
ребителя обязан произвести проверку 
правильности исчисления предъявленной 
вам задолженности. По результатам про-
верки исполнитель выдаст вам документы, 
содержащие правильно начисленные пла-
тежи.

– Отопительный период закончился 

27 апреля. Почему в платежном до-

кументе за май выставили плату за 

отопление?

– Постановление Правительства РФ
№ 354 предусматривает обязанность ис-
полнителя коммунальных услуг при на-
личии коллективного (общедомового) 
прибора учета ежемесячно снимать по-
казания в период с 23-го по 25-е число 
текущего месяца. Следовательно, объем 
тепловой энергии, потребленный с 23 (25) 
числа по момент окончания отопительно-
го периода, будет рассчитан и предъяв-
лен к оплате потребителям в платежном 
документе за май.

вопрос – ответ

КОМУ И ЗА ЧТО ПЛАТИМ?

Приложение 
к постановлению администрации

города Ставрополя  
от 25.05.2020 № 726 

ПОРЯДОК 
очередности финансирования приоритетных расходов 

бюджета города Ставрополя, а также расходов 
бюджета города Ставрополя, не относящихся 

к приоритетным расходам

1. Настоящий Порядок очередности финансирования 
приоритетных расходов бюджета города Ставрополя, а так-
же расходов бюджета города Ставрополя, не относящихся к 
приоритетным расходам, определяет очередность финан-
сирования приоритетных расходов бюджета города Ставро-
поля, установленных пунктом 10 решения Ставропольской 
городской Думы от 06 декабря 2019 г. № 403 «О бюджете 
города Ставрополя на 2020 год и плановый период 2021 и 
2022 годов», а также расходов бюджета города Ставрополя, 
не относящихся к приоритетным расходам (далее соответс-
твенно – Порядок, приоритетные расходы, неприоритетные 
расходы). 

2. При наличии в бюджете города Ставрополя денежных 
средств в объеме, обеспечивающем осуществление выплат 
по всем предъявленным к оплате приоритетным расходам, 
выплаты осуществляются в соответствии с Порядком испол-
нения бюджета города Ставрополя по расходам в условиях 
открытия лицевых счетов главным распорядителям (распо-
рядителям) средств бюджета города Ставрополя, получате-
лям средств бюджета города Ставрополя, главным админис-
траторам (администраторам источников финансирования 

дефицита бюджета с полномочиями главного администра-
тора) и (или) администраторам источников финансирова-
ния дефицита бюджета города Ставрополя, муниципальным 
бюджетным и автономным учреждениям города Ставрополя 
в Управлении Федерального казначейства по Ставрополь-
скому краю, утвержденным приказом руководителя комите-
та финансов и бюджета администрации города Ставрополя 
от 25 июня 2014 г. № 81.

3. При отсутствии в бюджете города Ставрополя денеж-
ных средств в объеме, обеспечивающем осуществление вы-
плат по всем предъявленным к оплате приоритетным расхо-
дам, выплаты по приоритетным расходам осуществляются в 
следующей очередности:

в первую очередь осуществляются расходы, направлен-
ные на:

финансовое обеспечение мероприятий, связанных с 
профилактикой и устранением последствий распростране-
ния коронавирусной инфекции COVID-19, с предотвращени-
ем влияния ухудшения экономической ситуации на развитие 
отраслей экономики на территории города Ставрополя;

оплату труда и начисления на выплаты по оплате труда;
социальные выплаты населению;
обслуживание и погашение муниципального долга горо-

да Ставрополя;
финансовое обеспечение мероприятий, источником фи-

нансового обеспечения которых являются средства резерв-
ного фонда администрации города Ставрополя;

предоставление субсидий муниципальным бюджетным 
учреждениям города Ставрополя и муниципальным авто-
номным учреждениям города Ставрополя на выполнение му-
ниципальных заданий в части расходов, указанных в абзацах 
2-7 пункта 10 решения Ставропольской городской Думы от 

06 декабря 2019 г. № 403 «О бюджете города Ставрополя на 
2020 год и плановый период 2021 и 2022 годов»;

уплату налогов и сборов;
во вторую очередь осуществляются расходы, направ-

ленные на:
приобретение продуктов питания и услуг по организации 

питания для муниципальных образовательных учреждений 
города Ставрополя;

оплату коммунальных услуг и услуг связи;
финансовое обеспечение мероприятий, направленных 

на достижение целей, показателей и результатов соответс-
твующих региональных и федеральных проектов (программ) 
в рамках реализации национальных проектов;

исполнение иных расходных обязательств города Став-
рополя, софинансирование которых осуществляется из фе-
дерального бюджета и бюджета Ставропольского края;

оплату договоров гражданско-правового характера, за-
ключенных с физическими лицами.

4. Выплаты по расходам, относящимся к первой очере-
ди, осуществляются в порядке календарной очередности.

Выплаты по расходам, относящимся ко второй очереди, 
осуществляются после финансирования в полном объеме 
всех приоритетных расходов, относящихся к первой очере-
ди, предъявленных к оплате на соответствующую дату.

5. Осуществление выплат по расходам, не относящимся 
к приоритетным, производится после финансирования при-
оритетных расходов второй очереди в полном объеме, при 
наличии остатка собственных средств города Ставрополя.

Первый заместитель главы

 администрации  города Ставрополя 

Ю.В. Белолапенко

Как сообщают в Минприроды России, решение Пра-
вительства РФ – это часть комплекса антикризисных 
мер, принятых Правительством РФ в апреле 2020 года, 
в целях недопущения финансовой несостоятельности 
региональных операторов, способной в сложившихся 
условиях повлечь за собой прекращение оказания насе-
лению коммунальной услуги по обращению с ТКО. Мера 
также направлена на обеспечение достижения целей, 
показателей и результатов федерального проекта «Ком-
плексная система обращения с твердыми коммуналь-
ными отходами» национального проекта «Экология».

ДЛЯ СПРАВКИ: Ставропольский край стал одним из 
пилотных субъектов РФ по внедрению новой системы 
обращения с ТКО. За это регион был поощрен выделе-
нием 105 млн рублей на приобретение двух современ-
ных мусоросортировочных линий суммарной мощнос-
тью 250 тыс. тонн в год, приобретенных в собственность 
Ставропольского края. В настоящее время они переда-
ны на условиях аренды региональным операторам ООО 
«Эко-Сити» и ООО «Комбинат благоустройства».
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Фотограф-пейзажист Сергей Литвинов родился в 1964 году 
в Ставрополе. После школы поступил в Ставропольское высшее 
военное авиационное училище и успешно окончил его в 1987 
году. Начал увлекаться фотографией еще в школе, снимал го-
родские и природные ландшафты, портреты, занимался репор-
тажной фотографией. Это было время экспериментов и поиска 
авторского стиля.

Сфера его профессиональной деятельности, связанная с мно-
гочисленными командировками и путешествиями по России, за-
крепила авторский стиль пейзажной фотографии. Самые первые 
пейзажные фотоснимки Сергея запечатлели различные уголки 
необъятной Сибири.

Для своих работ Сергей старается находить необычное в про-
стых вещах, прекрасное в некрасивом, он предпочитает нарушать 
законы композиции, таким образом как бы приглашая зрителя к 
доверительной беседе. На подобные фотографии можно смот-
реть долго, наслаждаясь самим процессом созерцания.

Отличительной особенностью фотографа является длитель-
ная обработка фотоснимков, с каждой фотографией он может 
работать много часов подряд, изучая ее, каждый раз ставя перед 
собой эстетические задачи: что в этом кадре важно, что нужно 

выделить, что маловажно, что сделать менее заметным… И в ито-
ге фотомастер открывает окно в свой мир каждому зрителю, под-
разумевая получить от него такую же откровенность.

Сергей Литвинов является художником издательства «Марка», 
участником выставок в России и за рубежом в том числе «Lens 
Culture Street Photography Awards». Регулярно публикует свои ра-
боты на различных фотосайтах.

– Фотография для меня – огромная часть жизни – 40 лет из 50, 
– говорит Сергей Литвинов. – Когда-то, сраженный идеей «ос-
тановить мгновение», нашел для себя фотоаппарат, как наибо-
лее совершенный инструмент для воплощения этой идеи. И вот 
не расстаюсь с ним уже, бог знает, сколько времени. Для меня 
фотография – это всегда по-разному. Иногда с помощью нее я 
наблюдаю за красотой природы, иногда любуюсь чем-то, иногда 
просто развлекаюсь, дурачусь и балуюсь. Фотография – это ог-
ромный мир, густонаселенный любителями и страстными энту-
зиастами идеи, останавливающей миллионы мгновений нашей 
безудержно летящей вперед жизни. И да будет так! Фотография 
– самое простое, чем можно заниматься. Почти любой человек 
может это делать. Но сложнее – обладать своего рода личным 
видением и узнаваемым стилем.

фотоклуб Юрия Рубинского

Сергей Литвинов: «ФОТОГРАФИЯ – 
САМОЕ ПРОСТОЕ, ЧЕМ МОЖНО ЗАНИМАТЬСЯ. 
ПОЧТИ ЛЮБОЙ ЧЕЛОВЕК МОЖЕТ ЭТО ДЕЛАТЬ»

Действительно, сегодня большое ко-
личество интернет-сайтов неправомерно 
предоставляет возможность приобрете-
ния с целью дальнейшего использования 
поддельных медицинских справок, без 

посещения медицинских учреждений и 
врача. 

Совершая подобные покупки, граждане 
РФ не задумываются о том, что подобные 
действия могут стать основанием для при-

влечения их к предусмотренной законода-
тельством Российской Федерации ответс-
твенности.

Использование заведомо поддельных 
документов, как правило, предполагает 
предъявление документа государствен-
ным и муниципальным органам, должнос-
тным лицам в целях получения определен-
ных прав или освобождения от каких-либо 
обязанностей. 

Согласно нормам законодательства 
Российской Федерации, данное преступ-
ление будет считаться оконченным с мо-
мента предъявления поддельного доку-

мента, независимо от того, достигнуты ли 
в результате поставленные цели, в связи с 
которыми он предъявлялся. 

Уголовная ответственность за приобре-
тение, хранение,  использование или сбыт 
заведомо поддельных паспорта граждани-
на, удостоверения или иного официального 
документа, предоставляющего права или 
освобождающего от обязанностей, штам-
пов, печатей или бланков, установлена 
ч. 3 ст. 327 УК РФ. Статья предусматривает 
лишение свободы на срок до одного года. 
К ответственности может быть привлечен 
человек, начиная с 16-летнего возраста

ЧЕМ ГРОЗИТ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
ПОДДЕЛЬНЫХ МЕДИЦИНСКИХ СПРАВОК?
Мне для устройства на работу необходимо представить медицинскую справку. 
В интернете много предложений купить такую справку. Законно ли это и чем 
это грозит в дальнейшем?

Игорь, Ставрополь.



5№ 101, 3 ИЮНЯ 2020 г.«Я Вам пишу...»

Преподаватель и студенты СтГАУ 
стали первыми в регионе 
сертифицированными волонтерами 
финансового просвещения 
Банка России
Банк России запустил специальную образовательную про-
грамму для волонтеров финансового просвещения. Она 
включала в себя теоретический блок (hardskills) и подго-
товку к публичным выступлениям (softskills). 
Преподаватели и студенты учётно-финансового фа-

культета Ставропольского государственного аграрного 
университета успешно прошли обучение и теперь могут 
проводить мероприятия в области повышения финансо-
вой грамотности от имени Банка России. Группа из СтГАУ 
стала первой на Ставрополье. 

Пресс-служба СтГАУ.

День соседей – удаленно. 
Но все по-прежнему рядом
29 мая в мире отмечают неформальный праздник – День 
соседей. В этом году в связи с пандемией по COVID-19 
возможности собраться на субботник или посиделки всем 
двором, к сожалению, нет. Однако современные техно-
логии позволяют отметить праздник в виртуальном про-
странстве. 
В начале этой недели министерство ЖКХ Ставрополья 

запустило в популярной социальной сети Instagram чел-
лендж, приуроченный к Дню соседей. Жителям края пред-
ложили поучаствовать в виртуальном чаепитии и передать 
чашку с чаем – символ домашнего уюта и тепла – следую-
щему участнику. 

Идея пришлась по душе жителям нашего края, а бла-
годаря тому, что о таком необычном общении рассказали 
журналисты программы «Доброе утро» на 1-м канале, он 
шагнул далеко за пределы региона. К «чаепитию» присо-
единились жители Москвы, Кировской, Архангельской, 
Тамбовской и Тульской областей, Северной Осетии и 
США. 

Активные участники Дня соседей даже оказались в 
эфире телеканала «Свое ТВ» 26 мая. Руководитель обще-
российского проекта «Добрые соседи» (Москва) Сергей 
Кузнецов поблагодарил авторов идеи и отметил вклад 
Ставропольского края в развитие движения добрососедс-
тва в России. 

Важность поддержания добрых отношений между со-
седями подчеркнул и министр жилищно-коммунального 
хозяйства Ставропольского края Роман Марченко:

- В прошлые годы в этот праздник мы собирались на 
чаепития всем двором, субботники, соседские посидел-
ки... В этот раз пандемия изменила наши планы. Но сам 
праздник никто не отменял, просто мы изменили его фор-
мат. Ведь мы все с вами соседи: по подъезду, по дому, по 
улице, по городу или селу, по нашему любимому краю, 
стране… Передавая друг другу символическую чашку чая, 
давайте подумаем о тех людях, которые живут рядом. Воз-
можно, кому-то из них нужна помощь, а мы в силах ее ока-
зать. Давайте будем добрее друг к другу. Доброта – это то, 
что нам сейчас особенно нужно. С Днем соседей, дорогие 
друзья!

Интересно, что начиная с 2015 года в Ставропольском 
крае ежегодно организуется проведение мероприятий в 
рамках всероссийской акции «Международный день со-
седей», направленной на укрепление принципов добросо-
седства. За эти годы в общей сложности проведено более 
500 мероприятий почти в 300 населенных пунктах края, 
пишет «Вечерке» пресс-служба министерства ЖКХ Став-
ропольского края.

Международный день защиты детей 
отметили в детских домах
1 июня в организациях для детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, прошли праздничные 
мероприятия, посвящённые Международному дню защи-
ты детей. 
Детей ждали мастер-классы арт-кластера «Таврида» 

(совместно с онлайн-фестивалем «Большая переме-
на»), мероприятия, подготовленные Всероссийской об-

щественной организацией «Содружество выпускников 
детских домов «Дети всей страны» и Минпросвещения 
России.

Мастер-классы прошли по нескольким тематическим 
направлениям: музыка, хореография, изобразительное 
искусство, рукоделие, актёрское мастерство, литература 
и народное творчество.

В рамках акции «Так просто быть рядом!» даже про-
шла утренняя зарядка со знаменитыми спортсменами, 
онлайн-марафон в формате ток-шоу, кулинарный мас-
тер-класс российского шеф-повара и телеведущего Кон-
стантина Ивлева. Их можно было видеть в официальной 
группе ВОО «Содружество выпускников детских домов 
«Дети всей страны» в социальной сети «ВКонтакте» и на 
YouTube-канале.

Центр защиты прав и интересов детей Минпросвеще-
ния России провел для воспитанников в возрасте 7–18 
лет викторину «Права детей», её и сейчас можно найти по 
ссылке (https://fcprc.ru/quiz).

Праздничные мероприятия транслировались на офи-
циальной странице Минпросвещения России, в соцсети 
«ВКонтакте», а также на онлайн-ресурсе «Большая пере-
мена».

К. Аджигельдиева.

Надеждинский казак 
помогает медикам 
Кирилл Ольховский оказывает помощь Шпаковской район-
ной больнице в доставке медицинских работников к жите-
лям для проведения тестов на коронавирус.
Казак Надеждинского хуторского казачьего общества 

работает водителем в сельской администрации. С самого 
начала эпидемии на Ставрополье он вносит свой посиль-
ный вклад в борьбу с распространением коронавируса – 
возит на своей служебной машине врачей для взятия проб 

на COVID-19. Вместе с медиками Кирилл ездит по разным 
поселениям района: селам Надежда, Сенгилеевскому, Та-
тарка, станице Темнолесской, хутору Демино. 

-  Для того чтобы объехать весь район, своего транс-
порта больнице не хватает. Вот мы и приходим на помощь, 
- говорит водитель. 

Это не единственный пример участия надеждинских ка-
заков в борьбе с коронавирусной инфекцией. В частности, 
они помогали в дезинфекции села, подключались к благо-
творительным акциям. Ощутимую помощь в борьбе с эпи-
демией оказывают казаки по всему Ставрополью. Многие 
активно влились в волонтерское движение. Различные ка-
зачьи общества своими силами организуют гуманитарную 
помощь землякам. Дружинники помогают полиции нести 
дежурство на пограничных постах ДПС и вокзалах.

О. Петренко.

Люди, дарящие радость
Конец мая, солнечно, тепло, но на душе не радостно. И от-
куда он только взялся, этот вирус! Выходят люди во двор 
вдохнуть свежего воздуха, а там бушует зелень деревьев 
и радуют глаз цветы.
Дом наш на северо-западе огромный: восемь подъез-

дов, 270 квартир, много хороших, заслуженных людей тут 
проживает.

Но есть среди них люди особенные, радость остальным 
несущие. Благодаря их бескорыстному труду и заботе по-
явились у подъездов цветники - одни побольше, другие 
поскромнее, но все они радуют разноцветьем и ухожен-
ностью.

Кто же они, чудесные цветоводы и энтузиасты? Как 
правило, это представители старшего поколения, которое 
не привыкло сидеть без дела или целый день проводить у 
телевизора.

З. В. Прохода без устали то сажает деревья, то полет 
сорняки. Разбила цветник у первого подъезда, да еще 
взяла шефство над большим участком, в самом центре 
двора. Т. Г. Липко ежегодно высаживает цветы, и сирень 
расцвела у нее за двором такая, что идут люди – любу-
ются. 

Н. П. Селюкова, Л. А. Баталова, Ж. А. Павлюченкова, 
Н. И. Сотникова разбили цветники у своих подъездов на 
радость соседям и бескорыстно ухаживают за ними, по-
лют, поливают.

И каких только нет здесь цветов – глаза разбегаются! 
Низкий поклон вам, добрые люди, и благодарность от все-
го сердца! Хотелось бы, чтобы эту эстафету добра, вни-
мания и заботы приняло молодое поколение не только 
нашего дома, но и других, где тоже есть свои Дарители 
радости.

Н. Г. Шинкаренко. 

Письма читала Лариса РАКИТЯНСКАЯ.

Отклики на публикации в подборке писем 
можно присылать по электронному адресу: 
lara@vechorka.ru.

ОТ РЕДАКЦИИ: просьба к авторам писем: пожалуйста, 
пишите фамилии, имена, отчества разборчиво, точно. 
Желательно также указывать в письмах свои адреса и 
телефоны – эти сведения нужны не для публикации, а 
для работы журналиста – при необходимости каких-ли-
бо уточнений. Не обижайтесь, стихи мы не публикуем! 

При исследовании архивных 
материалов поисковики из ка-
зачьего военно-патриотическо-
го клуба «Сапсан» Ипатовского 
горокруга установили, что Ску-
бень Сергей Егорович родил-
ся 10 марта 1911 года в селе 
Янушевском (Первомайском) 
Дмитриевского района Орджо-
никидзевского (сейчас - Став-
ропольского) края.

Мобилизован в ряды РККА 

ИПАТОВСКИЕ ПОИСКОВИКИ УСТАНОВИЛИ 
СУДЬБУ ПРОПАВШЕГО БЕЗ ВЕСТИ ЗЕМЛЯКА
В ходе реализации проекта «Судьба солдата» в Ставропольское региональное отделение ООД 
«Поисковое движение России» обратился Евгений Сергеевич Скубень из села Первомайского Ипа-
товского городского округа Ставропольского края. Он просил выяснить фронтовую судьбу и мес-
то захоронения своего прадедушки, участника Великой Отечественной войны Сергея Егоровича 
Скубеня. Было известно только одно: красноармеец ушел на фронт и пропал без вести.

8 июля 1941 года Дмитриевс-
ким районным военным комис-
сариатом Орджоникидзевского 
края. Красноармеец 3-й батареи 
829-го артиллерийского полка 
211-й стрелковой дивизии (по-
левая почтовая станция 327) 
43-й армии. 

Жена красноармейца Ольга 
Ивановна проживала в селе Яну-
шевском Дмитриевского района 
Орджоникидзевского края.

Сергей Егорович сражался на 
советско-германском фронте. 
По данным немецких архивов, 
1 сентября 1941 года он попал 
в плен в населенном пункте Де-
сна. Доставлен в стационарный 
лагерь военнопленных. Прошел 
регистрацию как военноплен-
ный в шталаге. Лагерный но-
мер - 28486. 

На первой странице карточки 
учета военнопленного указана 

девичья фамилия матери: Ковтун. 
Позже был переведен в шталаг 
303.

Также в карточке военноплен-
ного имеется запись лагерного 
врача: «Умер 7 июля 1942 года 
Естадмуен (знатоки норвежского 
говорят, что правильное написа-
ние Jørstadmoen на русском – Йер-
стадмуэн). Похоронен в братской 
могиле №73 на военном кладбище 
населенного пункта Естадмуен, 
муниципалитет Лиллехаммер, ре-
гион Оппланд, Норвегия.

Григорий Касмынин, 

председатель совета 

регионального отделения 

Общероссийского 

общественного движения 

«Поисковое движение России» 

в Ставропольском крае.
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Борис Гарбуз, стройный, 
подтянутый рыжеволосый 
тренер Ставропольского 

сельскохозяйственного ин-
ститута, уже после первого 
игрового дня провел бессон-
ную ночь. Мало того, что его 
команда, считавшаяся одним 
из фаворитов состязаний, в 
дебюте неожиданно уступила 
студентам из Алма-Аты, так 
ведь и перспектива выгляде-
ла удручающей. Теперь не-
льзя было терять ни одного 
очка — иначе из подгруппы 
не выйдешь, а впереди ждали 
игры с литовцами, считавши-
мися сильнейшими в стране, 
и местными гандболистами, 
которых к лидерам не отне-
сешь, но дома-то и стены по-
могают...

Что придумать, как ребят 
настроить на бой? Был бы 
здесь Зиновьев — он бы что-
либо придумал. Но Виктор 
Степанович по семейным об-
стоятельствам остался в Став-
рополе, и Борис впервые ока-
зался один на один со всеми 
проблемами.

По прошествии почти полу-
века после тех событий, когда 
состоялась моя беседа с Гар-
бузом, Борис Иванович уже 
не мог припомнить, какие он 
нашел слова, чтобы мобили-
зовать ребят, большая часть из 
которых впервые попала на со-
ревнования такого уровня (как 
назло, именно по окончании 
прошлого сезона почти вся 
многолетняя основа команды 
- обладатели всех мыслимых и 

дети войны

МАГИЯ СТРЕМИТЕЛЬНОГО МЯЧА
Лето 1969 года в Воронеже выдалось непривычно жарким. Но Лето 1969 года в Воронеже выдалось непривычно жарким. Но 
спортсменам, выступавшим в первенстве Советского Союза спортсменам, выступавшим в первенстве Советского Союза 
среди сельскохозяйственных вузов по гандболу, казалось, что среди сельскохозяйственных вузов по гандболу, казалось, что 
пекло обеспечила не погода, а те жаркие битвы, которые шли пекло обеспечила не погода, а те жаркие битвы, которые шли 
на местных спортивных площадках. И действительно, в каждой на местных спортивных площадках. И действительно, в каждой 
подгруппе события протекали по такому туго закрученному сю-подгруппе события протекали по такому туго закрученному сю-
жету, что ему могли позавидовать даже классики детективных жету, что ему могли позавидовать даже классики детективных 
сериалов. Впрочем, в то время не только о сериалах и мыльных сериалов. Впрочем, в то время не только о сериалах и мыльных 
операх, даже о телевидении не все слышали. Может, поэтому операх, даже о телевидении не все слышали. Может, поэтому 
люди много времени уделяли спорту?люди много времени уделяли спорту?

немыслимых титулов и званий 
-  окончила институт и разъеха-
лась по колхозам и совхозам, а 
им на смену пришли желторо-
тые пацаны). Вообще-то, Гар-
буз всегда умел и любил пого-
ворить. Иногда даже во вред и 
себе, и команде. Сколько раз 
за излишнюю «коммуникабель-
ность» судьи его наказывали, 
но на этот раз умение уговари-
вать сработало с пользой.

На игру с литовцами став-
ропольские гандболисты не 
вышли, а вылетели. Борьба 
шла очко в очко. Команды ли-
дировали поочередно. Гарбуз 
чередовал свои тренерские 
обязанности с игровыми, сам 
выходя в трудные моменты 
на площадку. И молодые пой-
мали кураж. А это в спорте 
вещь немаловажная. Унялась 
дрожь в коленках, и Борис Ба-
ратов, Владимир Кужев, дру-
гие ребята понеслись к чужим 
воротам. А когда прозвучал 
финальный свисток, беспри-
страстное табло зафиксиро-
вало, что команда ставро-
польского СХИ победила со 
счетом 26:25!

Ясно, что после такой побе-
ды команду было уже не оста-
новить. Хозяев одолели легко 
и вышли в финал. Там расправ-
лялись со всеми подряд, и лишь 
в последней встрече уступили 
команде Ашхабадской госу-
дарственной сельскохозяйс-
твенной академии, обеспечив 
себе серебряные медали. Во-
обще же, под руководством В. 
Зиновьева и Б. Гарбуза став-

ропольские гандболисты пять 
раз становились сильнейшими 
в СССР среди сельскохозяйс-
твенных вузов.

А ведь гандболистом Борис 
Гарбуз стал почти случай-
но, хотя в спорт пришел 

вполне осмысленно. Его отец 
был активным поборником 
здорового образа жизни. И 
хотя сам спортсменом не был, 
всячески приветствовал увле-
чение детей спортом. Старший 
Борис вместе с другими маль-
чишками, чье детство и юность 
пришлись на тяжелые военные 
и послевоенные годы, до ис-
ступления гонял футбольный 
мяч, играл в волейбол, баскет-
бол, даже борьбой одно вре-
мя занимался. Когда пришло 
время выбирать профессию, 
Гарбуз долго не раздумывал 
— поступил на спортфак Став-
ропольского государственного 
педагогического института. И 
быть бы ему, как и младшему 
брату Валерию — известному 
ставропольскому футболисту, 
специалистом в этой великой 
игре, но в дело вмешался слу-
чай. Борис после первого кур-
са перевелся в Львовский ин-
ститут физкультуры. Там тоже 
специализировался в футболе, 
даже был призером первенства 
украинского совета сельского 
спортивного общества «Колос». 
Но в начале шестидесятых на 
Украину из соседней Прибал-
тики пришла новая игра — руч-
ной мяч. И Гарбуз заболел ею. 
Нравилась динамичность и ат-
летизм гандбола. То есть те ка-
чества, которых у Бориса было 
с избытком. И он полностью пе-
решел на изучение новой игры. 
А когда после окончания вуза 
возвратился в Ставрополь, 
Виктор Зиновьев, работавший 
тогда тренером в сельхоз-
институте, сперва пригласил 
Гарбуза в качестве играюще-
го тренера, а потом и передал 
тому команду.

Вообще же, так случилось, 
что Виктор Степанович 
более сорока лет опекал 

Бориса. И хотя между ними 
разница в возрасте составляла 
что-то порядка двух месяцев, 
Зиновьев, одним из первых 
на Ставрополье ставший про-
фессиональным спортсменом, 
имел в баскетбольно-гандболь-
ной среде авторитет почти не-
пререкаемый. Казалось, что он 
даже старше других. Он-то и 
привил Борису Ивановичу лю-
бовь к трудной тренерской про-
фессии. 

Семь лет Гарбуз работал в 
сельхозе, пока все тот же Зи-
новьев, бывший старшим тре-
нером отделения гандбола в 
ДЮСШ №1, не пригласил его 
к себе. К тому времени в этой 
спортшколе сложился достаточ-
но сильный тренерский коллек-
тив. Здесь работали молодые, 
энергичные Виктор Лавров, Бо-
рис Мерцалов, сотрудничал и 
первый ставропольский мастер 
спорта по гандболу Валентин 
Захаров.

Уже первый набор, сделан-
ный Борисом Ивановичем в 
ДЮСШ, оказался удачным. 
Ребята стали лучшими в крае, 
заняли второе место в финале 
всесоюзного турнира «Стреми-
тельный мяч», пробились в при-
зеры Спартакиады школьников 
России, а трое лучших – Андрей 
Акиньшин, Евгений Гоноченко и 
Владимир Черкашин, в соста-
ве сборной РСФСР в Вильнюсе 
получили серебряные меда-
ли Всесоюзной Спартакиады 
школьников.

Потом Б. Гарбуз вполне 
удачно работал со многими 
поколениями ставропольских 
гандболистов, вместе с колле-
гами подготовил для команды 
высшей лиги невинномысско-
го «Азота» большую группу 
классных спортсменок: Лену 
Бабыкину, Лену Шкингу, Ма-
рию Бочкову, Татьяну Перову, 
Ольгу Сильванович. Казалось, 

судьба улыбается одаренно-
му наставнику. Но развалился 
не по спортивным причинам 
«Азот», девчонки разъехались 
по всему свету, а тогдашнее 
спортивное руководство края 
приняло решение ликвидиро-
вать отделение женского ганд-
бола в училище олимпийского 
резерва, где в то время и рабо-
тал Гарбуз. Так в одно мгнове-
ние квалифицированный тре-
нер оказался выброшенным на 
улицу. Да разве он такой один! 
Сколько классных специалис-
тов спорта оказались не вос-
требованными из-за чиновни-
чьего произвола!

В полной мере это на себе 
испытал и Борис Иванович. 
Кем он только не работал в эти 
годы. Даже на рынке пришлось 
покрутиться, пока давний това-
рищ и коллега Виктор Лавров 
не пригласил в свою гандболь-
ную СДЮСШОР. Там и трудился 
целых шесть лет.

И снова судьба свела его с 
В. Зиновьевым, который воз-
главлял СДЮСШОР №5, он и 
взял давнего приятеля к себе. 
Здесь Борис Иванович трудил-
ся до последних дней.

Он стал кандидатом в мас-
тера спорта, судьей респуб-
ликанской категории, отлич-
ником физической культуры и 
спорта Российской Федера-
ции, тренером высшей катего-
рии. Казалось бы, можно уже 
и итоги своей деятельности 
подводить. Но не таков Борис 
Иванович. Энергия из него 
бьет фонтаном. Даже достиг-
нув глубокого пенсионного 
возраста, он не оставлял лю-
бимого дела.

Помню, как даже во время 
праздничного застолья он то и 
дело хватался за телефон, ко-
го-то уговаривал, с кем-то спо-
рил... А наутро вместе с новым 
поколением своих воспитанниц 
отбыл на соревнования. И не 
удивительно, кто вкусил слад-
кий яд от полета стремительно-
го гандбольного мяча, тот оста-
новиться не может даже в конце 
своего творческого и жизнен-
ного пути... 

Валерий МАНИН.

Семьям Ставрополья оформляют 
сертификат на материнский капитал 
автоматически
Чтобы семьи не только быстрее получали материнский капитал, но и не 
тратили усилия на его оформление, начиная с середины апреля Пенси-
онный фонд приступил к проактивной (беззаявительной) выдаче серти-
фикатов МСК. 
Это означает, что после появления ребенка материнский капитал 

будет оформлен автоматически, и семья сможет приступить к распо-
ряжению средствами, не обращаясь за самим сертификатом. Все не-
обходимое для этого Пенсионный фонд сделает самостоятельно.

Сведения о появлении ребенка, дающего право на материнский ка-
питал, поступают в ПФР из государственного реестра записей актов 
гражданского состояния. Данные об оформлении сертификата фикси-
руются в информационной системе Пенсионного фонда и направля-
ются в личный кабинет мамы на сайте ПФР или портале Госуслуг.

Сам же документ, подтверждающий право семьи на материнский 
капитал, теперь выдается только в электронном виде.

На Ставрополье уже 3084 сертификата на материнский капитал вы-
дано в беззаявительном порядке.

Для семей, которые усыновили детей, сохраняется прежний – за-
явительный - порядок оформления сертификата, поскольку сведения, 
необходимые для получения материнского капитала, могут предста-
вить только сами усыновители, сообщает пресс-служба Отделения 
ПФР по Ставропольскому краю.

На подъезде к Ставрополю 
трасса «Кавказ» временно работает 
в двухполосном режиме
Здесь начался ремонт путепровода, расположенного на 7-м км участка 
федеральной трассы в обход села Татарка. Среднесуточная интенсив-
ность движения на этом участке составляет 18 тысяч автомобилей. 
Мостовики частично заменят балки трехпролетного строения и об-

новят четыре опоры путепровода. Также здесь устроят новые дефор-
мационные швы с переходными зонами из эластомерных материалов. 
Это обеспечит плавный проезд и равномерное распределение нагру-
зок на основание.

На пятиполосном сооружении с автоподходами общей протяжен-
ностью 110 м полностью заменят дорожную одежду. Проезжую часть 
обустроят с использованием износостойкого щебеночно-мастичного 
асфальтобетона  толщиной 5 см. Для обеспечения безопасности учас-
тников движения установят новое барьерное и перильное ограждение, 
а также нанесут термопластиковую разметку.

На время работ бесперебойное движение организовано по двум 
полосам (по одной в направлении Ставрополя и Невинномысска). Со-
гласно госконтракту, ремонт завершат в конце августа 2020 года.

В Невинномысске 
росгвардейцы 
нашли потерявшегося 
ребенка
В Невинномысске сотрудни-
ки вневедомственной охраны 
Росгвардии получили ориенти-
ровку о том, что на городской 
набережной, в районе пляжей, 
пропал шестилетний мальчик.

Родители были сильно 
встревожены, так как, к сожале-
нию, река не раз уносила жизни 
жителей города. 

«Получив подробные при-
меты ребенка, росгвардейцы 
приступили к поиску и обследо-
ванию зоны ответственности, 
применяя метод «спираль», - 
рассказали в ведомстве.

К счастью, мальчика суме-
ли найти довольно быстро: со-
трудники группы задержания 
городской вневедомственной 
охраны старший сержант Кон-
стантин Зименко и младший 
сержант Илья Привалов обна-
ружили похожего по описанию 
ребенка, а поговорив с ним, 
убедились, что малыш действи-
тельно потерялся. 

Мальчика передали сотруд-
никам отдела по делам несо-
вершеннолетних городского 
отдела полиции для последую-
щего возвращения домой.



7№ 101, 3 ИЮНЯ 2020 г.

?

Мы продолжаем рассказ о пятибуквен-
ных словах в русском языке, интересных 
тем, что они отличаются друг от друга 
всего лишь одной буквой. В основном, 
они редкие, и потому выполняют задачу, 
по расширению нашего кругозора. Так 
что продолжаем развивать эрудицию.

К
Кайма – это отличающаяся по цвету и 

рисунку полоса по краю ткани. А Кайра – 
птица семейства чистиковых, гнездящаяся 
на северных побережьях Евразии и Север-
ной Америки, на птичьих базарах.

У хлебобулочного изделия Калач и того 
же названия города в Воронежской об-
ласти есть близнец Калам – тростниковая 
палочка, которую на Востоке применяют 
вместо пера для письма. А еще Калам – 
это мусульманское схоластическое бого-
словие, возникшее в VIII веке, представи-
тели которого разрабатывали догматичес-
кие вопросы ислама.

И снова Восток. Калиф – это в ряде 
мусульманских стран титул государя, яв-
ляющегося одновременно духовным гла-
вой мусульман, он почитался преемником 
Мухаммеда. Калифами назывались также 
представители знати, чиновники. Близнец 
у слова: Калий – химический элемент, мяг-
кий легкоплавкий металл серебристо-бе-
лого цвета.

Рогатое парнокопытное животное, оби-
тающее в саваннах Восточной и Южной 
Африки, - это Канна.  Сохранилась в ос-
новном в национальных парках. Ведутся 
работы по ее одомашниванию. А близнец 
очень простое слово Канва – сетчатая 
хлопчатобумажная ткань для вышивания 
по клеткам.

Женский головной убор с завязываю-
щимися под подбородком лентами - это 
Капор. А близнец его Капот имеет два 
значения – откидная крышка в различных 
механизмах, в автомобиле, и снова одежда 
– домашняя женская распашонка, в основ-
ном у французов.

То, что Карат это мера драгоценных 
камней, применяемая в ювелирном деле, 
знает каждый, а вот слово Карас извест-
но только жителям Кавказа, это большой 
глиняный яйцевидный сосуд для хранения 
зерна.

Снова слово из религии - Карма. В ин-
дийской философии это «закон возмез-
дия», по которому в соответствии с суммой 
добрых и злых деяний живому существу 
предопределяется судьба в последующих 
перевоплощениях. И тут невольно вспоми-
наются строки из «Песни о переселении 
душ» Владимира Высоцкого:

Так кто есть кто, так кто был кем –
мы никогда не знаем.
Кто был никем, тот станет всем! –
задумайтесь о том.
Быть может, тот облезлый кот
был раньше негодяем,
А этот милый человек
был раньше добрым псом.
Досадно попугаем жить,
Гадюкой с длинным веком.
Не лучше ли при жизни быть
Приличным человеком?
У слова Карма есть близнец: Карда 

- лента из кожи, усаженная стальными иг-
лами, применяемая в чесальных машинах. 
Термин технический.

это интересно 
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И снова старина. Килик – древнегре-
ческий глиняный, реже металлический, 
сосуд для вина, а также плоская чашка на 
подставке с двумя горизонтальными ручка-
ми. А слово Килим – тюркско-персидского 
происхождения, это шерстяной безворсо-
вый ковер ручной работы. Узор создается 
плотным полотняным застилом цветных 
утков, скрывающих нити основы.

Термин, известный судостроителям, 
Кница – деталь, соединяющая профиль-
ные элементы набора корпуса судна, 
сходящиеся под углом. Обычно имеет 
треугольную форму и изготовляется из 
стального листа или дерева. Близнец у 
этого слова, на первый взгляд, простой 
– Книга. Но у него есть интересная ис-
тория. Одна из древнейших форм этого 
непериодического издания самой разной 
информации – это Свиток. С II-IV веков 
заменялся Кодексом, основным материа-
лом для его изготовления были папирус, 
пергамен и уже в XIII веке бумага. В анти-
чном мире и в средние века Книгу «раз-
множали» путем переписывания. Первым 
способом репродуцирования Книги была 
Ксилография. А первое печатное издание 
Ивана Федорова – это богослужебная, 
христианская Книга «Апостол», вышед-
шая в 1564 году.

И снова слово из области музыки: Коб-

за – старинный лютневидный струнный 
щипковый инструмент, бытовавший в 
Восточной Украине, иногда его называют 
бандурой. Но это еще и четырехструнный 
щипковый инструмент румыно-молдав-
ского происхождения. Близнец у слова 
страшный – Кобра, очень ядовитая змея 
семейства аспидов. При опасности подни-
мает переднюю треть тела, расширяя шею 
в виде диска. Распространена в Африке и 
Южной Азии. У индийского подвида на шее 
рисунок в виде очков – очковая змея. Са-
мая длинная Кобра, свыше пяти метров – 
исполинская найя.

Два значения имеет слово Колок – де-
таль, например на гитаре, для натяжения и 
настройки струн, а также небольшой лесок 
среди поля. Также два значения имеет их 
близнец Колон – денежная единица Кос-
та-Рики, Сальвадора. Второе значение – 
ритмическая единица прозаической речи: 

группы из 2-4 слов, интонационно и син-
таксически единые, разделяемые легкими 
паузами. Довольно сложный литературо-
ведческий термин.

Два следующих слова, можно сказать, 
простые, но одно из них для женщин, а дру-
гое - для мужчин. Колье – женское укра-
шение с подвесками. Кольт – револьвер, 
названный в 1835 году по имени амери-
канского конструктора, основателя фирмы 
стрелкового оружия.

Далее, если слово Копна простое, не-
большой округлый стог сена, то слово 
Копра сложнее – высушенная питательная 
ткань кокосового ореха. 

Тот, кто гонял лошадей на веревке, зна-
ет, как она называется – Корда. А еще это 
и другое название струны. Близнец у нее: 
Корма – и задняя часть судна, и созвездие 
Южного полушария.

Птица семейства вороновых, обитаю-
щая в хвойных лесах Северной Евразии, 
зовется Кукша.  А самая популярная де-
тская игрушка – это Кукла. Так же называ-
ется и роман польского писателя Болесла-
ва Пруса.

И снова Древняя Греция. В ее искус-
стве статуя юноши атлета – это Курос. А 
близнец его простой: Курок – часть удар-
ного механизма ручного огнестрельного 
оружия.

Л
Опять два редких слова. Лайба – боль-

шая двухмачтовая лодка с косыми паруса-
ми. Близнец: Лайда – прибрежная низмен-
ная равнина на севере Европы и в Сибири, 
затопляется во время морских приливов 
и обсыхающая при отливах. Хотелось бы 
в качестве близнеца назвать имя попу-
лярной прибалтийской эстрадной певицы 
Вайкуле – Лайма, что в переводе означает 
счастье.

И тут же вспомнился американский пе-
вец, по национальности итальянец, Ма-
рио Ланца. Выступал в США как оперный 
и концертный тенор. Мастер бельканто. 
Снялся в широко известном фильме «Ве-
ликий Карузо». У фамилии Ланца есть 
русский близнец Ланце – народный танец 
типа кадрили.

Ларго – это самый медленный из упот-
ребляемых в музыке темпов. А его близнец 
Ларга – пятнистый тюлень, обитающий у 
берегов Азии и Северной Америки, от Чу-
котского моря до Калифорнии.

Любители оперетты хорошо знают и 
«Цыганскую любовь», и «Графа Люксем-
бург», и «Веселую вдову», автор которых 
венгерский композитор Ференц Легар. 
А близнец известной фамилии – слово из 
Древнего Рима Легат – уполномоченный 
Папы Римского, направляемый в иност-
ранные государства с особой миссией.

И снова медленный темп в музыке – 
Ленто. А близнец – Лента, узкая полоска 
ткани.

Слесарям хорошо знаком инструмент 
для нарезания резьбы вручную Лерка. А 
вот Летка известна лишь сталеварам, это 
отверстие в металлургических печах для 
выпуска металла. А уж слово Леска извес-
тна каждому рыболову.

Слово Ливер все знают как продукт из 
печени, легкого, сердца, селезенки убой-
ных животных. Оказывается, это еще и со-
суд в виде открытой с обеих сторон трубки 
с расширением посередине, применяемый 

для переливания жидкостей, для сбора 
проб. Ну а Лидер – это и спортсмен, иду-
щий первым в легкоатлетическом забеге, и 
корабль, возглавляющий группу судов.

Редкая рыба Лобан, промысловая из 
семейства кефалей. А близнец у нее – бе-
лорусская гимнастка, олимпийская чемпи-
онка Лобач.

Когда я занимался йогой, то пытался 
принять асану, то есть позу Лотос. А на-
звание это идет от многолетнего травя-
нистого растения, растущего в умеренных 
и тропических поясах обоих полушарий, 
в России – в дельте Волги. Семена и кор-
невища употребляют в пищу. Все части 
растения содержат витамин С. В Индии и 
Китае Лотос издавна считается священ-
ным растением. А близнец у него: Лоток – 
открытый прилавок для торговли на улице. 
Второе значение – водовод из дерева или 
металла, располагающийся на эстакаде.

М
Есть такая среднеазиатская птица се-

мейства скворцов Майна, большая люби-
тельница саранчи. Слово это имеет и раз-
говорный вариант, его можно услышать на 
стройке, когда кран опускает груз. А в Уль-
яновской области и в Хакасской автоном-
ной области, на реке Енисей есть поселок 
городского типа Майна. А близнец этого 
слова: Майка – трикотажная рубашка без 
рукавов и воротника.

Слово Манас я узнал давно, при раз-
гадывании кроссвордов, и запомнил его 
надолго. Это эпос киргизского народа, 
повествующий о подвигах богатыря Ма-

наса, его сына Семетея и внука Сейтека, 
совершенных во имя защиты Отечества. 
Исполняется сказителями-манасчи. Пер-
вые записи сделаны в XIX веке. Есть две 
реки с тем же именем – на северо-вос-
токе Индии и на западе Китая. А близ-
нец Манаса: Манат – денежная единица 
Азербайджана.

Марал – крупный благородный сибирс-
кий олень с большими рогами. Два подви-
да – алтайский и тянь-шаньский. Разводят 
в питомниках, спиливают панты. Близнец 
Марала – один из вождей якобинцев в 
период Великой Французской революции 
Марат. А еще у драматурга Алексея Ар-
бузова есть пьеса «Мой бедный Марат». 
В юности, когда я учился в Московском 
заочном университете искусств на режис-
серском факультете, пьеса эта стала моим 
дипломным спектаклем.

Марка – простое слово, торговый или 
почтовый знак. А вот Маржа – слово ред-
кое. Это разница между ценой покупателя 
и ценой продавца при покупке ценных бу-
маг.

Слово из мира животных: Молох – не-
большая ящерица семейства агам, тело ее 
покрыто острыми искривленными шипами. 
Обитает в песчаных пустынях Австралии. 
Способна менять окраску в зависимости от 
температуры и освещения. А еще «Молох» 

- повесть Александра Куприна. Близнец у 
него Молот – тяжелый молоток и спортив-
ный снаряд для метания.

На этом сегодняшнюю беседу о пяти-
буквенных словах-близнецах мы заверша-
ем. В следующих материалах алфавит рус-
ского языка будет продолжен. 

Подготовил 

Виталий ЗАДОРОЖНЫЙ.

В ставропольских школах идет формирование учебных клас-
сов на 2020 / 2021 учебный год.  В том числе казачьих.

По данным Ставропольского краевого казачьего цент-
ра, сегодня в регионе 61 общеобразовательное учебное 
заведение, реализующее в своих образовательных про-
граммах казачий компонент. Есть школы полностью каза-
чьи, как, например, средняя школа № 19 в городе Пяти-
горске, и школы, где кадетские классы существуют наряду 
с обычными. Всего же таких классов в школах региона – 
267, в которых обучаются — 5547 казачат, и с каждым го-
дом цифры растут. Это говорит об эффективности и вос-
требованности казачьего кадетского образования.

Процесс обучения в казачьих классах может отличать-
ся в зависимости от конкретного учебного заведения, 
но общие принципы везде одинаковые. Кроме изучения 
общих дисциплин, учащихся казачьих классов знакомят 
с культурой и историей казачества, основами право-
славной веры, проводят начальную военную подготовку, 
а в старших классах – готовят к службе в армии. Особое 
внимание уделяется духовно-нравственному и патриоти-
ческому воспитанию. Часто при школах с казачьими клас-

КАЗАЧЬИ КАДЕТСКИЕ КЛАССЫ сами формируются казачьи военно-патриотические клубы, 
где дети занимаются спортом, регулярно участвуют в со-
ревнованиях.

Поступление ребенка в класс казачьей направленнос-
ти возможно только по  его желанию и согласию родите-
лей. Кстати, в казачьи классы могут поступать дети разных 
национальностей и вероисповеданий. Школы предвари-
тельно проводят ознакомительные собрания для детей и 
родителей, на которых рассказывают об особенностях ка-

детского образования. Затем, в зависимости от количес-
тва желающих, принимается решение о формировании 
нового казачьего класса.

Например, школа № 41 города Ставрополя в этом году 
набирает новый пятый казачий класс. Еще в апреле было 
получено необходимое количество заявок для его укомп-
лектования. Среди требований для желающих обучаться по-
казачьи – хорошая успеваемость и выполнение норм ГТО.

– У нас дети изучают историю казачества России и 
Ставрополья, проходят основы военной службы, зани-
маются строевой, огневой, туристической подготовкой, 
альпинизмом, армейским рукопашным боем, учатся об-
ращаться с традиционным казачьим оружием, ездить 
верхом и ухаживать за лошадьми, знакомятся с песенной 
культурой. Конечно, учим ребят традиционным казачьим 
ценностям, рассказываем об обычаях и обрядах. Также 
дети изучают православные заповеди, праздники и молит-
вы. Еще у нас очень важна дисциплина. Казачий класс мы 
называем взводом, избирается командир, старший кадет, 
есть свой внутренний устав, а каждый учебный день мы 
начинаем с утреннего развода, проверки личного состава 
и формы одежды, – рассказывает заместитель директора 
по казачьему воспитанию СОШ № 41 Сергей Мохов.
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ТРОЛЛЕЙБУСНЫЙ ПАРК

Комплексная управа
Казаки Ростовановского хуторского казачьего общества 

обустраивают здание будущей казачьей управы
Местное казачество давно нуждалось в собственном штабе. До этого все мероприятия и круги 
казаки проводили в местном Доме культуры или в каком-нибудь социально-культурном объ-
екте станицы Курской. В этом году казакам навстречу пошел председатель колхоза «Ростова-
новский» Сергей Ильченко, который сдал им в аренду с последующим выкупом здание бывших 
мастерских колхоза, пустовавшее несколько лет.

Здесь будет актовый зал.

Имеющиеся здесь площади позволяют сделать актовый зал на 50 мест, столовую, кух-
ню, а большое ангарное помещение можно использовать в производственных целях.

Такой объект для казаков очень кстати. Ростовановцы активно занимаются сельским 
хозяйством, а в здании новой управы как раз есть место и для ремонта техники, и для 
хранения зерна. В актовом зале казаки смогут проводить круги, собрания дружины, за-
нятия с молодежью, культурные мероприятия. Обширная прилегающая территория поз-
воляет даже организовать подсобное хозяйство.

Также в нескольких шагах от управы - Ростовановское водохранилище, где казаки пла-
нируют облагородить прибрежную зону: организовать место для купания, поставить сто-
лики и скамейки, окультурить обрыв.

Сейчас казаки активно занимаются благоустройством управы. Соблюдая все необхо-
димые меры безопасности в период распространяющейся инфекции, организуют суб-
ботники. Уже скосили траву, произвели внутреннюю побелку помещения, провели свет, 
покрасили ворота на въезде, строят ограждение... Бульдозером взрыхлили прилегаю-
щую территорию и расчистили проезд к озеру. По словам казаков, впереди работа еще 
на несколько месяцев.

Деятельность во благо
Общественная организация Ставро-
польского края «Осетинское культурно-
просветительское общество «Алания» 
оказывает гуманитарную помощь учреж-
дениям здравоохранения и нуждающим-
ся жителям региона.
На протяжении нескольких месяцев 

активисты оказывают поддержку меди-
цинским учреждениям по всему Ставро-
польскому краю. Волонтеры посещали 
Изобильненскую центральную районную 
больницу, Кочубеевскую районную боль-
ницу, городскую клиническую больницу 
№2 города Ставрополя, Ставрополь-
скую краевую клиническую специали-
зированную психиатрическую больницу 
№ 1, Кисловодскую городскую боль-
ницу... Помогают продуктами питания, 
строительными материалами, сантехни-
кой для проведения ремонтных работ, в 

зависимости от потребностей конкрет-
ного учреждения.

- Учреждения здравоохранения се-
годня находятся, что называется, на 
передовой борьбы с эпидемией. В это 
сложное время мы решили поддержать 
наших медиков чем можем, - говорит 
председатель общества «Алания» Та-
мерлан Ватаев.

Также организация почти год и лично 
Тамерлан Ватаев порядка 15 лет оказыва-
ют посильную помощь ГКУ «Санаторный 
детский дом № 12» города Ставрополя.

Поддержку от «Алании» получают и 
жители Ставрополья. Активисты до-
ставляют продукты пенсионерам, ма-
лоимущим и неполным семьям. О том, 
кому необходима помощь, узнают че-
рез знакомых и краевой волонтерский 
штаб. Также осетинская молодежь под-
ключилась к краевой благотворитель-
ной акции «Доброе сердце» и помогает 
развозить продуктовые наборы нужда-
ющимся.

В Ставрополе появился единственный в крае 
аэродинамический аттракцион 

Аэродинамический тренажёр, или, как его еще называют, аэродинамическая труба, уже смон-
тирован в парке Победы и будет доступен после окончания режима самоизоляции. Экстре-
мальные развлечения сегодня в трен-
де, но не у всех есть возможность в них 
поучаствовать. А теперь такой шанс 
появится у жителей и гостей краевого 
центра. 

 Аэродинамическая труба - си-
мулятор свободного падения, ана-
лог прыжка с парашютом. В других 
регионах аттракцион уже оценили   
спортсмены-парашютисты, которые 
оттачивают здесь свои навыки перед 
прыжками. А для   других людей – это 
захватывающее развлечение, позво-
ляющее испытать чувство свободного 
падения без прыжков с парашютом.
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